

# Le Trait d'Union

*Un vrai repos, nous en avons tellement besoin !*

Enfin les vacances pour ne rien faire ! On se dit souvent : cela fait du bien de sortir du rythme effréné des horaires, des transports. Coincés entre le travail et l'école des enfants, entre l'alternance et la fac, nous nous perdons nous-mêmes et le sens de ce que nous faisons. Et si pendant ce temps de vacances nous reprenions ce que nous aimons faire, plutôt que de ne « rien » faire ? Par exemple, lire un bon livre, préparer un plat qu'on aime, passer du temps avec nos amis, prendre plaisir aux petites choses de la vie et être reconnaissants pour ce que nous avons. Les vacances nous permettent, même si nous ne pouvons pas voyager ou changer d'espace, de faire une halte pour s'interroger sur comment suivre notre chemin, pour reprendre des forces physiques et spirituelles et remettre l'essentiel dans notre vie.



J'aime beaucoup l'épisode de l'Exode qui raconte que le peuple d'Israël, à la sortie d'Égypte, traverse plusieurs déserts, un peu comme nous dans nos vies. Le désert est dans la Bible le lieu du manque mais aussi de la présence de Dieu. Dans le désert de Shour, fatigués du chemin et assoiffés par trois jours de marche (imaginez-vous dans un désert !), le peuple ne trouve que de l'eau amère, c'est-à-dire une eau imbuvable, polluée ! C'est pourquoi ils appellent ce lieu « Mara », qui veut dire amère. Cette amertume parle de leurs états d'âme, qui se manifestent par leur grogne contre Moïse, et à travers lui contre Dieu lui-même. C'était une période difficile pour tous... Je me demande combien d'amertume pouvons-nous accumuler dans notre for intérieur à cause des événements et difficultés de la vie ? Combien ce qui se passe dans notre monde ne nous laisse-t-il pas regarder le présent et l'avenir avec espérance ?

Cependant, l'histoire ne finit pas avec la plainte et le mécontentement, mais avec la fidélité de Dieu pour son peuple et son repos : « *Ils arrivèrent à Elim, où il y avait douze sources d'eau et soixante-dix palmiers. Ils campèrent là, près de l'eau.* »<sup>2</sup> Personne ne sait où se trouve Elim, mais le texte parle d'une oasis où le Seigneur guide ses enfants dans la traversée du désert. C'est finalement lui notre Elim, notre repos, où nous pouvons nous rafraîchir de notre sécheresse, prendre de l'eau vive, recharger nos batteries. C'est auprès de lui le *shalom* dont nous avons tant besoin, signe de plénitude, d'entière harmonie.<sup>3</sup> Jésus nous dit : « *Venez à moi, vous tous qui êtes fatigués et chargés, et je vous donnerai du repos.* »<sup>4</sup> Prenons donc le temps de nous arrêter pour renouveler notre communion avec Celui qui nous aime tant, de revivre la prière et la lecture des Écritures comme une manière de puiser de nouvelles forces et de la joie. Abreuvons-nous à la source et nous pouvons dire : « *L'Éternel est mon berger, je ne manquerai de rien. Il me fait prendre du repos dans des pâturages bien verts, il me dirige près d'une eau paisible. Il me redonne des forces...* »<sup>5</sup> Faisons mémoire de ces promesses qui sont effectives chaque jour de l'année et pas seulement l'été !

Iris Funk

Pasteure EPUdF Melun et environs

<sup>1</sup>Exode 15.22-27

<sup>2</sup>Exode 15.27

<sup>3</sup>Expressions utilisées par la théologienne Anne-Cathy Graber pendant son allocution lors de la conférence « Paix et fraternité dans la ville », organisée par Bible & rencontres et la mosquée de Melun, le 5 mai à Melun.

<sup>4</sup>Matthieu 11.28

<sup>5</sup>Psaume 23.1-3

# Conférence inter-religieuse

## « Paix et fraternité dans la ville »

La conférence « **Paix et fraternité dans la ville** », organisée par *Bible et rencontres* et la mosquée de Melun, a eu lieu le dimanche 5 mai dans des locaux municipaux.

Monsieur le maire de Melun, Kadir Mebarek, a pris la parole pour dire son intérêt sur ce sujet d'actualité, en insistant sur l'urgence d'un dialogue inter-religieux qui aboutisse à des projets concrets.

Les intervenants présents étaient l'imam du Mée, Cheikh Ibrahim Touré, madame la pasteur et théologienne mennonite Anne-Cathy Graber, monsieur Mohammed Hakka, qui représentait la mosquée de Melun, et la pasteur Iris Funk de notre Église. Jean Boissière a brillamment conduit la séance, inscrivant cette conférence dans l'histoire de fraternité que *Bible et rencontres* a su imprimer avec ses actions au sein de notre société melunaise. Tous ont pris successivement la parole pour expliquer leurs points de vue respectifs sur « la fraternité d'abord, qui engendre ensuite la paix ».

« *Nous descendons tous d'Adam et en nous multipliant nous avons fait surgir la diversité des hommes.* » En multi-

pliant les exemples dans le Coran, l'imam nous a incités à penser à préserver l'humain au-delà des différences et a souligné l'intérêt de la justice envers les autres. Il a insisté sur la nécessité de militer pour la fraternité.

« *Nous sommes spectateurs, il faut devenir acteurs.* » Pour la pasteur Graber, le mot paix en hébreu (shalom) est riche de sens : il veut dire à la fois « bien-être intégral, bénédiction, sécurité et harmonie ». « *Notre paix dépend de la paix des autres (...) Il faut restaurer la justice, prendre soin des autres, ensemble (...) La fraternité est un carrefour où se recevoir les uns les autres. Elle conduit à la paix.* » En citant des passages de l'Écriture, la conférencière a insisté sur le fait que « *Jésus-Christ est notre paix* » par ce qu'il a fait sur la croix.

Pour sa part, le prêtre Philippe Legrand, représentant de l'Église catholique de Melun, est intervenu pour parler d'écoute et a cité les paroles du pape François qui vont dans le même sens.

Un échange de questions et réponses avec l'assemblée s'en est suivi, et pour conclure nous

avons évoqué et souhaité le rapprochement de jeunes de religions différentes, souvent en quête de spiritualité, en leur proposant de réaliser des projets concrets ensemble. À eux de trouver des pistes qui les motivent.

Notre pasteur a conclu par une note d'espérance avec ces mots : « *Il ne s'agit pas de gommer nos différences, c'est avec le respect de nos différences et de l'humain que nous pouvons arriver à transmettre un message de paix et de fraternité, d'une façon créative.* »

*Aujourd'hui, nous avons entendu des paroles de foi, et il nous a été donné un espace pour annoncer un message commun à notre société : nous remercions les autorités. Ce message n'est pas homogène, comme nous l'avons entendu, et ce n'est ni nécessaire, ni souhaitable dans notre société multiple. Cette parole ouvre à l'espérance au-delà des crises, ensemble pour un monde plus vivable et plus fraternel pour nous, nos enfants et nos petits-enfants.* » Qu'il en soit ainsi !

Arielle Richard

# Les décisions du Synode national 2024, pour toute l'Église



Le mode de gouvernance de notre Église protestante unie de France est le système presbytéro-synodal. C'est-à-dire que toutes les instances locales, consistoriales et régionales de l'Église participent aux décisions qui ont lieu au Synode national de l'EPUdF. C'est dans les synodes que se définissent les lignes communes applicables à l'ensemble de l'Église et à ses pasteurs. Cela permet de vivre la transversalité dans la prise des décisions, sans jamais oublier que Christ seul est le chef de l'Église et les Écritures seules ont autorité.

Le dernier Synode national s'est tenu du 8 au 11 mai au Palais du commerce et de la mer, à Toulon, dans un cadre magnifique et avec un accueil exceptionnel de la part de l'Église locale. Les temps de louange et de partage de la Parole ont préparé le terrain pour les échanges et les débats qui s'y sont déroulés. Ce synode a été l'aboutissement d'un processus itératif entre les Églises locales et les différentes instances au sujet de la « Mission de l'Église et les ministères ». Les vœux adoptés par la vaste majorité des délégués visent à recentrer notre Église autour de la mission que le Seigneur nous a confiée. Voici le résumé de chaque décision :

- **Vivre toute notre vie d'Église dans une perspective missionnaire** : En accordant une attention accrue aux lieux de vie de notre Église. En prenant soin des lieux de vie d'Église ; en accompagnant de manière adaptée leur vie et leur témoignage. En vivant l'universalité à travers l'intergénérationnel, l'interculturel, la diversi-

té théologique...

- **Favoriser notre témoignage par des ministères adaptés** : En rappelant la spécificité du ministère pastoral et en appelant à ce ministère. En décidant le principe d'un nouveau ministère personnel de l'Union, différent du ministère pastoral, adapté à la dynamique d'une Église de témoins et assumant la pluralité théologique de notre Église... Le Synode demande au Conseil national de mettre en place un groupe de mise en œuvre du ministère particulier de l'Union.
- **Renouveler la formation dans la perspective du témoignage** : En commençant par mieux faire connaître et diffuser l'existant. En développant des formations proches des personnes, en soutien au témoignage. En encourageant les Églises locales, consistoires et régions, à s'engager largement dans le chantier d'une formation au service de la mission. Pour accomplir cet objectif, un poste de chargé(e) de formation sera créé au sein du Conseil national, et une commission étudiera la réforme de la formation initiale des pasteurs.

Prions pour notre Église afin que nous soyons une Église de témoins engagés pour transformer notre monde par l'annonce de l'Évangile en paroles et en actes.

*Iris Funk*

*Pasteure de l'EPUdF Melun et environs*

# Fête paroissiale 2024

**« Tout ce que vous voudriez que les hommes fassent pour vous, vous aussi, faites-le de même pour eux, car c'est ce qu'enseignent la loi et les prophètes. » (Mt 7.12)**

Comme chaque année au mois de juin, notre communauté a fêté son Église et la fidélité de notre Seigneur. Nous étions une centaine de fidèles, réunis ce dimanche 30 juin au temple de Melun.



La journée a débuté comme à l'accoutumée par un culte familial au cours duquel notre pasteur Iris nous a partagé la Parole de Dieu à travers trois versets bibliques : Zacharie 7.9-10 et Matthieu 7.12, qui nous enseignent que de même que Dieu nous aime pour toujours quoi qu'il arrive, nous devons aussi nous aimer (y compris nous-mêmes) et prendre soin les uns des autres, selon les principes de fraternité, d'amour et d'entraide.



**Le Trait d'Union**

À la sortie du culte, les grillades fumaient déjà sur le traditionnel barbecue : il n'y avait qu'à patienter autour de l'apéritif.



La météo étant idéale pour cette rencontre, c'est-à-dire ni trop chaude ni trop fraîche et sans pluie, toutes les tables avaient été installées dehors, et notre joyeuse assemblée a



pu profiter du fabuleux buffet composé comme d'habitude de mets abondants, variés et délicieux.



Bien sûr, cette journée est aussi traditionnellement l'occasion de soutenir financièrement la vie de notre Église via, par exemple, un stand de confitures et gâteaux proposés à la vente.



Un grand merci à toute l'équipe de nombreux bénévoles qui, de la logistique, la manutention, la confection des plats, le barbecue, le service, jusqu'à la vaisselle et au rangement/nettoyage, a largement contribué à la réussite de cette super journée. Soyez béni(e)s !

Grâce soit rendue à notre Seigneur pour cette belle journée. Rendez-vous est pris pour l'année prochaine... si Dieu veut. Amen !

*Martine Wade*



***Nous avons également fêté l'anniversaire de Mbula, si dévouée et active dans les groupes « restauration » et « école biblique », et lui avons chanté « joyeux anniversaire » en français, en anglais, en lingala (congolais), et même dans une langue camerounaise. Un beau moment de fraternité !***



# Nos jeunes témoignent de leur engagement dans notre Église

*Qu'ils soient simplement baptisés, confirmés ou bien engagés dans un ministère (parfois plusieurs) les jeunes de notre communauté prennent leur engagement au service de notre Seigneur et de notre Église très au sérieux. Nous avons demandé à quelques-uns d'entre eux d'exprimer leur ressenti par rapport à cet engagement. Voici leurs témoignages :*

« Le fait de côtoyer des personnes dans la vie chrétienne, assister aux cultes, événements où l'on manifeste vraiment la foi en Jésus m'a impactée. Je me suis rapprochée de lui au travers de chacune de ces vies. Pendant très longtemps, j'ai cru qu'il n'était pas possible d'entendre la voix de l'Esprit ni de ressentir l'amour de Dieu... Je suis plus que reconnaissante de la lumière qu'il m'apporte, qui m'aide à vaincre mes peurs. Et comme le dit Esaïe 12.2 : *Dieu est mon sauveur. Je serai plein de confiance et je n'aurai plus peur, car l'Éternel, oui, l'Éternel est ma force et le sujet de mes louanges. C'est lui qui m'a sauvé.* »

**Enora, 15 ans, confirmée en mai 2024**

« Cette année, je me suis demandé si je connaissais vraiment Jésus. Je me suis demandé si j'avais vraiment un lien avec Dieu. Et puis au moment où j'ai découvert l'étape du baptême, je me demandais si j'étais prête à franchir cette étape, je me demandais pourquoi cette étape était si importante dans ma foi. Alors je me suis mise à réfléchir, à chercher dans ma vie toutes les fois où Dieu m'a sauvée, toutes les fois où Dieu a été l'unique secours pour moi. J'ai alors constaté que Dieu avait toujours été là pour moi, dans tous les moments. Dans toutes les ténèbres que j'ai dû traverser, Dieu fut ma lumière. »

**Méira, 14 ans, baptisée en mai 2024**

« Connaître Dieu a été pour moi un sujet passionnant. Le cours de la vie ne m'a pas permis de le faire avant. Un jour, en janvier 2023, en cherchant un lieu de prière, je me suis retrouvée devant la plaque indicatrice de cette Église. Je me suis avancée et je suis entrée, j'ai pu faire le culte avec tout le monde et j'étais très contente et pendant la prédication de la pasteure Iris, j'ai eu un déclic. Je me suis rendue compte que j'étais perdue. Alors, j'ai décidé de donner ma vie à Jésus qui est mon sauveur. J'ai vu le grand amour que Dieu avait pour moi (Jean 3.16). J'ai expérimenté cet amour en décembre dernier, quand ma famille a été victime d'un grave accident de la route, et que c'est un frère de l'Église qui m'a accompagnée tard dans la nuit à l'hôpital... »

**George Carla, 21 ans, confirmée en mai 2024**

« J'ai commencé le service à la louange à environ 14 ans. A l'époque c'était un grand pas pour moi qui était assez timide. Mais par la grâce de Dieu au fur et à mesure que je servais, Jésus m'a révélé mon identité en lui et l'importance du ministère de la louange. Dès lors j'ai compris que j'étais missionnée pour accompagner mes frères et sœurs à contempler la gloire et la bonté de Dieu par le moyen de la louange. À chaque fois que je sers, je prie que le Saint-Esprit puisse remplir l'atmosphère et toucher les cœurs à sa manière. Aujourd'hui mon engagement dépasse mon entendement puisque je n'aurai jamais pensé pouvoir conduire le peuple de Dieu dans la louange. Je sers d'un cœur joyeux et reconnaissant de voir Dieu continuellement agir. »

**Keren 21 ans, louange et groupe « jeunes juniors »**

« Le ministère qu'effectue l'équipe technique est très important. Il permet bien évidemment aux personnes ne pouvant pas se déplacer de pouvoir suivre à travers YouTube, mais également d'élargir le message de la parole de Dieu à des personnes en dehors de l'Église ou loin de notre commune de Melun.

J'ai choisi d'en faire partie depuis maintenant plusieurs années pour toutes ces raisons, et aussi pour aider au bon fonctionnement de notre sonorisation technique et projection visuelle. Le fait de nous voir évoluer d'année en année, de voir de nouvelles personnes arriver dans l'Église grâce à notre service, m'encourage dans l'idée de poursuivre mes efforts au sein de ce magnifique groupe. »

**Ruben 18 ans, technique et louange**

« Le service est une preuve d'amour envers Dieu et mon prochain, je l'honore et contribue à sa gloire. Mon ministère à la technique me permet de toucher des cœurs. Ayant grandi à l'ère du digital je mets ces connaissances au service du Seigneur en étant actif à la fois dans notre paroisse comme à l'extérieur. Je sais que lorsque que je sers son assemblée je le sers lui-même. « *Et quoi que vous fassiez, en parole ou en œuvre, faites tout au nom du Seigneur Jésus, en rendant par lui des actions de grâces à Dieu le Père* » (Colossiens 3.17) »

**Antoine 21 ans, technique et louange**

« Le seigneur a toujours mis dans mon cœur un amour particulier pour les enfants. Je me demandais comment je pouvais utiliser cet amour, ce don dont le seigneur m'a fait grâce au sein de l'Église. Puis, on m'a proposé de rejoindre le groupe des moniteurs. Cette proposition s'est avérée être la solution à ma question. C'est pourquoi il y a de cela un peu plus d'un an maintenant, je me suis engagée dans ce ministère. C'est un ministère que je trouve particulièrement enrichissant car nous avons la responsabilité de transmettre aux enfants des choses mais en contrepartie eux aussi nous apportent et nous transmettent des choses. »

**Eliana 19 ans, école biblique et louange**

## Notre nouveau conseil presbytéral

Renouvelé à l'issue de l'assemblée générale du 24 mars dernier :



Iris Funk  
77000 Melun  
*Pasteure*



Naomi Betindji  
77127 Lieusaint  
*Présidente*



Vincent Chrétien  
77650 Sainte-Colombe  
*Vice-président*



Martine Wade  
77000 Melun  
*Vice-présidente*



Judicaëlle Mbama Ngankoua  
77127 Lieusaint  
*Trésorière*



Jean-Marc Deswarte  
77190 Dammarie  
*Trésorier-adjoint*



Marc Roellinger  
77190 Dammarie  
*Secrétaire*



Judith Kongoubé  
77000 Melun  
*Conseillère*



Gloria Kulasingham  
77950 Rubelles  
*Conseillère*



Éric Delange  
77370 Nangis  
*Conseiller*



Carine Kinghat-Tangou  
77190 Dammarie  
*Conseillère*

# Vie de l'Église – Actes pastoraux



Le dimanche 5 mai, Manuela (4 ans) et Emiliano (5 mois), enfants de Valentina Pacheco et Federico Zaa, ont été présentés au Seigneur pour recevoir sa bénédiction au sein de notre communauté, en présence des membres de la famille venus pour l'occasion.

Dimanche 19 mai, lors du culte de la Pentecôte, nous avons eu la joie de célébrer le baptême de Méïra Yakpovi (13 ans) et d'entendre la confirmation de la foi baptismale d'Enora Lawson (15 ans) et de George-Carla Nang (21 ans).

Samedi 11 mai, à Villiers-en-Bière, Nathalie et Thibault Filler ont demandé la bénédiction de leur mariage devant leurs parents et amis.

Samedi 6 juillet, au temple de Melun, a été célébrée la bénédiction de mariage d'Élodie et Philippe Gitton.

Nous souhaitons à chacun une vie pleine de bonheur en compagnie de notre Seigneur !



## Agenda juillet-août-septembre 2024

**culte tous les dimanches à Melun à 10h30**, avec Sainte-Cène les 14/7 – 28/7 – 11/8 – 25/8 – 8/9 – 22/9

**Culte de rentrée à Melun à 10h30** le 15/9

**Culte à Provins à 10h30** avec Sainte-Cène les 14/7 – 11/8 – 8/9 (culte de rentrée)

**Église de maison à Provins à 10h30** les 28/7 – 25/8 – 22/9 (chez Sambath et Vincent)

**Bible et prière à Melun le mercredi à 19h30** les 3/7 – 17/7 – 31/7 – 14/8 – 28/8 – 11/9 – 25/9

**Étude biblique par visio à 20h00** les 10/7 – 21/8 – 18/9

**Étude biblique à Savigny-le-Temple** le 20/09

**Groupe de jeunes juniors à 12h30** le 22/9

**Conseil presbytéral chez Sambath et Vincent à 19h** le 5/7

**Conseil presbytéral à Melun à 20h** le 6/9

**Ménage au temple de Melun le samedi à 9h30** les 6/7 – 20/7 3/8 – 17/8 – 7/9 – 21/9

**Adresse** Église protestante unie de Melun, 8 avenue Thiers, 77000, MELUN

**Pasteure** Iris Funk — 01 64 37 04 08 — epuf.melun@gmail.com

**Présidente** Naomi Betindji — 06 17 54 62 78 — naomi.betindji@gmail.com

**Équipe de rédaction** Arielle Richard, Iris Funk, Martine Wade, Muriel Deswarte,

Gloria Kulasingham — traitdunion@epuf-melun.fr

**Site internet** <https://epuf-melun.fr/>

**Page facebook** Église protestante unie de Melun

**Page Instagram** @templedemelun

La pasteure reçoit sur rendez-vous du mardi au dimanche.

Si vous souhaitez qu'elle vous rende visite ou qu'elle vienne visiter une personne de votre entourage, n'hésitez pas à lui en faire la demande.